
ELPMUNDO 

DIARIO DE 
CASTILLA 
Y LEÓN 
DEL SIGLO XXI

MIÉRCOLES 8 DE NOVIEMBRE DE 2023

MEDIO AMBIENTE

El proyecto del grupo burgalés, 
denominad0 ‘Pularda Ave Fénix’,  
servirá para plantar un retoño en 
la comarca zamorana arrasada 
por el fuego por cada unidad de 
su producto vendido

Cascajares plantará 
30.000 árboles en la 
Sierra de la Culebra

CLUB DE PRENSA EL MUNDO

El presidente del CES, Enrique 
Cabero, se  muestra optimista y 
ensalza las oportunidades para 
afrontar nuevos proyectos 
gracias a la fortaleza                   
del sector financiero

El sector financiero anima 
a las empresas a invertir 
para exprimir su potencial
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Mañueco a Tudanca: «Ha cruzado el río de la 
amnistía, está en la orilla de la indignidad» 
L El presidente de la Junta rechaza el «hostigamiento» al PSOE y el líder socialista en la Comunidad le 
reprocha que «su problema es que no gobiernan y que no gobernarán, y no son capaces de soportarlo»

RICARDO GARCÍA VALLADOLID 
Las cartas estaban sobre la mesa y 
la polémica más que servida. La 
agitación creciente que estos últi-
mos días se ha adueñado del de-
bate político en todo el país ame-
nazaba con acaparar el protagonis-
mo del pleno de las Cortes de Cas-
tilla y León, y las expectativas fue-
ron ayer más que satisfechas. Apenas 
hubo que esperar un pocos minu-
tos para que las palabras amnistía 
y condonación de deuda fueran pro-
nunciadas durante el cara a cara 
entre el presidente de la Junta, Al-
fonso Fernández Mañueco, y por-
tavoz del PSOE, Luis Tudanca, a 
quien el primero afeó por estar a 
favor de las negociaciones de Pe-
dro Sánchez. «Ha cruzado el río de 
la amnistía, está en la orilla de la 
indignidad con Sánchez y sus so-
cios separatistas», dijo. 

Estas palabras de Mañueco no 
fueron algo al azar, sino que como 
el propio presidente de la Junta se-
ñaló vienen al hilo de unas declara-
ciones no demasiado lejanas del 
propio Tudanca. Preguntado en su 
día acerca de la posible amnistía, el 
también secretario general de los 
socialistas autonómicos eludió cual-
quier tipo de valoración. «Cuando 
lleguemos a ese río, cruzaremos ese 
puente», apuntó entonces. Ayer, sin 
embargo, Mañueco le espetó que 
«ha llegado y lo ha cruzado». 

Para sorpresa de nadie, la amnis-
tía de los líderes independentistas 
catalanes y la condonación de 15.000 
millones de euros a Cataluña como 
parte de las cesiones de Pedro Sán-
chez para lograr su investidura se 
adueñaron del debate de las Cortes. 

Más allá de las menciones que 
realizó Fernández Mañueco en su 
cara a cara con Tudanca, todos los 
miembros del Ejecutivo autonómi-
co que fueron preguntados por la 
oposición aprovecharon sus inter-
venciones para cargar duramente 
contra el Gobierno central por las 
cesiones a las formaciones indepen-
dentistas. Además, en la mayoría de 
los casos reservaron sus alusiones 
para el turno de dúplica, dejando a 
sus respectivos interlocutores sin la 

posibilidad de responder. 
En ese cruce de acusaciones en-

tre Mañueco y Tudanca se pudo es-
cuchar al portavoz socialista acu-
sar a la Junta de ser «un gobierno 
racista» recordando incluso las pa-
labras de la que fuera vicepresiden-
ta de la Junta, Rosa Valdeón, cuan-
do dijo que  «la llegada de inmigran-
tes es una oportunidad para reju-
venecer la población de Castilla y 
León». Por tanto, preguntó a su in-
terlocutor si está «con aquella Cas-
tilla y León abierta y solidaria que 
defendíamos todos» o si, por el con-
trario, «preside un gobierno abier-
tamente racista». 

«Es tan rehén de los franquistas 
que no es capaz de condenar las pa-
labras racistas de su presidente», 
aseveró entonces Tudanca, quien a 
renglón seguido lamento que «es 
desolador ver en lo que ha conver-
tido el PP». 

Pero más allá de estas mencio-
nes, la senda del debate apenas per-
manecía unos segundos lejos de la 
polémica de las negociaciones pa-
ra la investidura de Pedro Sánchez. 
Era el propio Tudanca quien seña-
laba a Mañueco que esta era «una 
oportunidad de condenar los ata-
ques a las sedes del PSOE», a pesar 
de que el presidente de la Junta ya 
había rechazado su hostigamien-
to, y recordó que había sido este 
mismo martes cuando «el acosar 
de Óscar Puente ha entrado en pri-
sión» sin que desde el Partido Po-
pular se hayan condenado esos he-
chos «ni una sola vez».  

«Entiendo la indignación de la 
gente pero rechazo cualquier tipo 
de hostigamiento al adversario po-
lítico pasado, presente y futuro», ha-
bía señalado Mañueco pocos ins-
tantes antes cuestionado por el por-
tavoz de los socialistas, al tiempo 

que reconocía que él también lo ha 
«sufrido». 

Por otra parte, Tudanca parafra-
seó sus palabras de hace unos me-
ses para asegurar que en lugar de a 
dos, «Feijóo está solo a una decla-
ración de atacar el Capitolio vesti-
do de bisonte», aludiendo en este 
caso a los altercados que tuvieron 
lugar en Washington. «Le advertí 
de lo que ocurriría si metía en nues-
tro gobierno a los que deshumani-
zan al adversario», continuó. Asi-
mismo, Tudanca también acusó el 
PP de «comprar diputados» con la 
incorporación de Luis Fuentes co-
mo delegado para el Corredor Atlán-
tico y señaló que «su problema es 
que no gobiernan y que no gober-
narán porque así lo han elegido los 
españoles, y no son capaces de so-
portarlo». 

Ya en el turno de dúplica, Mañue-
co afeó a Tudanca que hubiera uti-

lizado «los argumentarios habitua-
les de Ferraz», y lamentó que el lí-
der de los socialistas autonómicos 
no hubiera escuchado sus pala-
bras de condena a los ataques de las 
sedes. «No ha escuchado mis pri-
meras palabras. El resto se hunden 
en lo más profundo de la melanco-
lía», lamentó. 

Asimismo, y al igual que ya había 
hecho en ocasiones anteriores, Ma-
ñueco se atribuyó la «dirección po-
lítica» de la Junta, mientras que es-
petó a Tudanca que «quien lleva la 
de su partido vive en Warterloo y se 
llama Carles Puigdemont». 

Volviendo al asunto de la llegada 
de migrantes a Castilla y León, Ma-
ñueco criticó que desde el Gobier-
no de España «han actuado con gra-
ve deslealtad hacia las comunida-
des autónomas y los ayuntamien-
tos». «Somos los que tenemos que 
atender las necesidades de los mi-
grantes», continuó el presidente de 
la Junta, quien además espetó que 
«es vergonzoso que los usen como 
cortina de humo para tapar sus ver-
güenzas de amnistía y de perdón de 
la deuda». 

«Esto es una autentica estafa a Es-
paña y todos ustedes son cómpli-
ces», exclamó Mañueco señalando 
a toda la bancada del PSOE. «Usted 
dijo en septiembre al hablar de la 
amnistía ‘cuando lleguemos a ese 
río cruzaremos ese puente’», seña-
ló también el jefe del Ejecutivo au-
tonómico en alusión a unas pala-
bras de Tudanca hace unos meses, 
y lamentó que «ha llegado y lo ha 
cruzado. Está con Sánchez y sus so-
cios separatistas en la orilla de la in-
dignidad», sentenció. 

«Está en riesgo la libertad y la 
igualdad de España», advirtió tam-
bién Mañueco, «y desde Castilla y 
León vamos a defender eso con fir-
meza y determinación. Los valores 
de la democracia van a triunfar y no-
sotros con ellos», finalizó desper-
tando los aplausos de las bancadas 
de VOX y el PP, incluso con estos úl-
timos en pie. 

Y aunque fueran los miembros 
del Partido Popular los que otorga-

El presidente de la Junta, Alfonso Fernández Mañueco, durante su intervención en el pleno de las Cortes. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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Liberada una anciana a la que su hijo    
tuvo encerrada 40 meses en su habitación 
La policía fue alertada por los vecinos del número 3 de la avenida Segovia ante los gritos de «¡Socorro, que me mata!» de la mujer de 
94 años L El juez deja en libertad al hombre de 53 años, acusado de maltrato y le impone una orden de alejamiento sobre su madre

Mañueco a Tudanca: 
«Ha cruzado el río de 
la amnistía, está en la  
orilla de la indignidad» 
El presidente rechaza «el hostigamiento al adversario 
político», en relación a las concentraciones en las sedes 
del PSOE, mientras el líder de los socialistas le replica 
que «el problema del PP es que no gobiernan y no 
gobernarán porque así lo han querido los españoles»

VALLADOLID 
La Policía Nacional libera a una ancia-
na de 94 años a la que su hijo tuvo en-
cerrada 40 meses en su habitación. La 

mujer permanecía en una habitación 
de una vivienda de Las Delicias en Va-
lladolid de la que no podía salir, según 
informa la Delegación del Gobierno 

en Castilla y León. El pasado domin-
go sus gritos esta vez sí alertaron a 
los vecinos: «¡Socorro que me mata!», 
la escucharon. La policía fue alertada 

por un vecino por una fuerte discu-
sión entre un hombre de 53 años y su 
madre. Los gritos de «socorro que me 
mata» de la mujer hicieron que los ve-

cinos dieran la voz de alarma. Tras la 
detención del hijo, el juzgado decre-
tó libertad con cargos y le impone una 
orden de alejamiento.

VALLADOLID 
Valladolid gana 818 habitantes,  
gracias a la llegada de 1.017 ex-
tranjeros en el  verano. En Cas-
tilla y León, los extrajeron ele-
van la población 2.205.

El sector financiero 
anima a invertir a 
las empresas para 
exprimir potencial 
y seguir creciendo

Diputación eleva 
su presupuesto a 
los 148 millones 
y abrirá una 
residencia de 
estudiantes

Valladolid gana 
población 
gracias a la 
llegada de 1.017 
extranjeros

CLUB DE PRENSA

Págs. 8 a 10 

VALLADOLID 
Más de un 2% hasta los 148 millo-
nes. Eso es lo que crece el Presupues-
to  de la Diputación de Valladolid, 
que abrirá una residencias para es-
tudiantes de la provincia. Pág. 5

Pág. 11

  Págs. 6 y 7

Pág. 2

VOX SACA LA PANCARTA DEL «NO A LA AMNISTÍA». Que el Pleno de las Cortes de Castilla y León iba a estar marcado por la amnistía y la condona-
ción de la deuda a Cataluña, pactada por Pedro Sáchez  con los independentistas para garantizar su investidura, se veía nada más comenzar la sesión cuan-
do los procuradores de VOX se levantaba pancarta con el «no a la amnistía» en mano. La reacción de Pollán, parar el pleno y ordenar su inmediata retirada.

ICAL-

CASTILLA Y LEÓN

Cárcel para Burgueño por saltarse la orden de alejamiento y amenazar a sus padres   Pág. 3
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La emigración propulsa a Soria 
a superar los 90.000 habitantes 
La provincia marca el mejor dato poblacional de los últimos siete años con 90.240 personas, 
gracias a la llegada de 269 extranjeros en verano L La ‘ganancia’ en un año es de 1.142 vecinos

Diputación intenta evitar 
la ‘fuga’ con un PERTE

La nieve hizo acto de aparición con su 
manto blanco este martes en la comarca de 
Pinares, con una cota que bajó hasta los 

1.200 metros. Covaleda y Duruelo de la 
Sierra fueron las localidades en las que los 
copos cayeron con cierta intensidad. La 

previsión marca un ascenso de las 
temperaturas. En la imagen, en la paraje de 
Castroviejo nevado.

Pacma recurre 
al juzgado para 
evitar que se 
celebre el Toro 
Jubilo de 
Medinaceli

SORIA 
El Partido Animalista Pacma ha 
acudido al Juzgado Contencioso 
Administrativo de Soria para in-
tentar paralizar el festejo del To-
ro Jubilo de Medinaceli, según 
anunció la organización anima-
lista. El partido subraya que ya 
hizo algo similar con el regreso 
del Torneo del Toro de la Vega en 
2022, y que «ha estudiado la re-
gulación» del espectáculo del To-
ro Jubilo, que se celebra cada mes 
de noviembre. El equipo legal de 
la formación política animalista 
asegura haber hallado «irregula-
ridades similares».

LA NIEVE SE ASOMA EN LA COMARCA DE PINARES
HDS

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
La provincia de Soria vuelve a sobre-
pasar los 90.000 habitantes. Algo así 
no había sucedido desde el año 2016, 
cuando se alcanzó la cifra de 90.040 

personas. La emigración ha sido cla-
ve ya que durante el verano llegaron 
a la provincia 269 extranjeros y se 
fue uno de nacionalidad española. 
Del 1 de octubre de 2022 al 1 de octu-

bre de este año la ‘ganancia’ ha sido 
de 1.142 habitantes, un 11,28% más.  
La llegada de extranjeros ha resulta-
do decisiva para que Soria vuelva a 
marcar un dato eminentemente po-

sitivo, teniendo en cuenta que han 
sido varios los años en este nuevo si-
glo de sangría poblacional. En Cas-
tilla y León también subió la pobla-
ción por los emigrantes.

La Banda                 
ofrecerá música 
en centros 
sanitarios y 
residencias

Página 2

Pág. 4

Pág. 5

Pág. 6

La pérdida de 
agua en Soria 
equivale a 2.749 
piscinas                         
olímpicas

AÑO CX.  Número: 18.696

Pág. 7

Mañueco a Tudanca: 
«Ha cruzado el río de 
la amnistía, está en la  
orilla de la indignidad» 
El presidente rechaza «el hostigamiento al adversario 
político», en relación a las concentraciones en las sedes 
del PSOE, mientras el líder de los socialistas le replica 
que «el problema del PP es que no gobiernan y no 
gobernarán porque así lo han querido los españoles»

El sector financiero 
anima a invertir a 
las empresas para 
exprimir potencial 
y seguir creciendo

CLUB DE PRENSA

Págs. 8 a 10  Pág. 11

CASTILLA Y LEÓN

rincalma
Resaltado



EL CORREO DE BURGOS 
ELPMUNDO 

 
Miércoles 8 de Noviembre de 2023.  Este periódico se distribuye conjunta e inseparablemente con EL MUNDO DE BURGOS Número: 8.706.

El acceso peatonal a Cortes obligará a 
cambiar la circulación de los vehículos 
Urbanismo acaba de aprobar el proyecto que contempla una inversión de más de 455.000 euros  L Las obras podrían comen-
zar en 2024 porque es una «prioridad» para el bipartito y contará con presupuesto L El PSOE anuncia que se abstendrá

Mañueco a Tudanca: 
«Ha cruzado el río de 
la amnistía, está en la  
orilla de la indignidad» 
El presidente rechaza «el hostigamiento al adversario 
político», en relación a las concentraciones en las sedes 
del PSOE, mientras el líder de los socialistas le replica 
que «el problema del PP es que no gobiernan y no 
gobernarán porque así lo han querido los españoles»

BURGOS 
El barrio de Cortes tendrá un nuevo ac-
ceso peatonal. El consejo de Urbanis-
mo del Ayuntamiento de Burgos aca-

ba de aprobar el proyecto para cons-
truir una senda para viandantes y ci-
clistas que una Las Veguillas con Cor-
tes y cuyas obras podrían comenzar en 

2024, en cuanto esté disponible el nue-
vo presupuesto municipal. El concejal 
de esta área, Juan Manuel Manso (PP), 
ha presentado los pormenores de es-

ta actuación que, según aclara, es una 
obra «largamente demandada por los 
vecinos y en la que se trabaja desde la 
época de Javier Lacalle como alcal-

de».  Precisa que ha habido varias reu-
niones con vecinos y resalta que se ha 
llegado a un «consenso» para dotar al 
barrio de este acceso peatonal.

BURGOS 
El centro de transportes de la 
aduana de Burgos cerró en 2022 
«el mejor año de su historia en 
ingresos» y en 2023 «llevamos 
un camino muy bueno».

El sector financiero 
anima a invertir a 
las empresas para 
exprimir potencial 
y seguir creciendo

Frenazo en las 
ventas en el 
comercio por la 
expectativa de 
los bonos al 
consumo

El centro de 
transportes 
prevé un cierre 
de 2023 «muy 
bueno»

CLUB DE PRENSA

Págs. 12 a 14

BURGOS 
Un grupo de comerciantes  viene de-
tectando un parón en las ventas en 
las últimas semanas por los distin-
tos anuncios del Ayuntamiento de 
la salida de bonos al consumo. Pág. 5

Pág. 6

  Págs. 9 y 10

Pág. 2

CORTAN LA CALLE VITORIA FRENTE A LA SEDE DEL PSOE PARA PROTESTAR POR LA AMNISTÍA. Banderas de España y consignas con-
tra el PSOE y su líder, Pedro Sánchez, en la protesta que ayer tarde se produjo frente a la Casa del Pueblo en la calle Vitoria de Burgos. Gritos de «Sánchez, 
dimisión» y cánticos con el ya famoso «Qué te vote Txapote» resonaron ante la sede socialista, donde se congregaron más de doscientas personas

SANTI OTERO

CASTILLA Y LEÓN

Barriada fulmina a dos técnicos de Promueve Burgos y busca un nuevo director general   Pág. 4

Pág. 4
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EL SECTOR FINANCIERO DE CASTILLA Y LEÓN.  
UN ALIADO IMPRESCINDIBLE EN  NUESTRO CRECIMIENTO

Pablo Lago, Pedro Pisonero,Isabel Martín, Pablo Junceda y  Enrique Cabero, en el Club de Prensa de El Mundo de Castilla y León.   PHOTOGENIC

LAURA G. ESTRADA VALLADOLID 
«Las principales conclusiones por 
las que podemos ser optimistas y 
pensar en oportunidades de creci-
miento en la Comunidad son el co-
raje, la innovación y la capacidad pa-
ra reinventarse». Con esta reflexión, 
el presidente del Consejo Económi-
co y Social de Castilla y León, Enri-
que Cabero, animó al sector empre-
sarial a «superarse» ante los retos de 
futuro, gracias a los pilares de la dis-
ciplina, la seriedad o la prudencia 
sobre los que se asienta la acti-
vidad, y gracias también y la forta-
leza del sector financiero, converti-
do en «alimento» para «poder relan-
zarnos».   

En el Club de Prensa El sector fi-
nanciero en Castilla y León. Un alia-
do imprescindible de nuestro cre-
cimiento, organizado por El Mundo 
de Castilla y León y el CES, el respon-
sable del  órgano consultivo del Go-
bierno autonómico en materia so-
cioeconómica y laboral ensalzó la 
importancia del abanico financiero 

al que pueden recurrir las empresas 
para afrontar sus proyectos, y que 
adquiere especial importancia en un 
momento como el actual, marcado 
por el aumento de precios de pro-
ductos y materias primas o por la su-
bida de tipos de interés.    

Así, Cabero se refirió a las «distin-
tas fórmulas» presentes en el terri-
torio, desde la banca a las cajas de 
ahorro, pasando por las sociedades 
de garantía recíproca, como «agen-
tes fundamentales» todos ellos pa-
ra facilitar que «el crédito fluya», y se 
favorezca así el funcionamiento del 
mercado. «Sin financiación no ha-
bría actividad empresarial de nin-
gún tipo, ni habría políticas públi-
cas, así que es un sector básico de 
nuestro sistema productivo», refle-
xionó para animar a las administra-
ciones y a las empresas a recurrir a 
la inversión para mejorar su posi-
ción y continuar creciendo.  

En el foro de debate celebrado ayer 
en el hotel Sercotel de Valladolid, la 
directora general de la Caja Rural 

de Salamanca, Isabel Martín Arija; 
el director general adjunto de Ban-
co Sabadell, Pablo Juceda; y el direc-
tor general de Iberaval, Pedro Piso-
nero, coincidieron en señalar que las 
empresas deben seguir apostando 
por proyectos de futuro y rechaza-
ron que la situación económica de-
ba suponer un freno a las inversio-
nes, porque los datos avalan el cre-
cimiento.  

«En momentos de incertidum-
bre es cuando se hacen grandes ne-
gocios», reflexionó la representante 
de las cajas de ahorro ante la pregun-
ta de si es buen momento para in-
vertir. «No vamos a vivir nunca un 
mundo estático y tranquilo porque 
la situación geopolítica es comple-
ja, pero aprovechar las circunstan-
cias tiene ventajas competitivas si 
se tienen ideas. Así que, sí es un buen 
momento para invertir, trabajando 
en modelos de negocios que se adap-
ten a las situaciones que vivimos», 
añadió Martín Arija para después in-
cidir en que «dos puntos arriba, dos 

puntos abajo –en referencia a los ti-
pos de interés–, no hacen que una 
inversión sea o no viable».   

En esta misma línea se expresó el 
director general adjunto de Banco 
Sabadell, para quien la decisión de 
afrontar una inversión no puede es-
tar supeditada al nivel en el que se 
encuentren los tipos de interés, 
sino que, a su juicio, la decisión de-
be depender de la capacidad de sal-
to que pueda suponer embarcarse 
en un proyecto. «Si nos dedicamos 
a pensar que el mundo está revuel-
to y esperamos, va a venir un com-
petidor francés o chino, nos hare-
mos más pequeños y sólo vendere-
mos a los más cercanos», razonó pa-
ra justificar que no ve «ningún pro-
blema» en el coste que tenga ahora 
el dinero, cuando se detecta una opor-
tunidad de crecimiento. 

Además, Junceda vaticinó que los 
tipos de interés no van a experimen-
tar variaciones a corto plazo después 
de tantos años en negativo, por lo 
que consideró que dejar un proyec-

to aparcado a la espera de que haya 
un cambio a la baja en materia de fi-
nanciación, no es una alternativa. 
«Si algún empresario está pensan-
do si hacer o no una inversión, su de-
cisión no puede depender de la gue-
rra en Ucrania; si la puede hacer con 
los tipos de interés que hay, hay que 
crecer».  

«Las cosas no van mal, las empre-
sas están aguando razonablemen-
te bien y las familias, también», aña-
dió en una línea similar el director 
general de Iberaval, Pedro Piso-
nero, para quien hace falta confian-
za en el futuro a la hora de afrontar 
decisiones.  

«Si un convento de monjas de clau-
sura que se dedicaba a hacer dulces 
ahora hace sushi, los demás también 
pueden reinventarse», añadió Mar-
tín Arija, consciente de que el papel 
de las financieras tiene que ser el 
«apoyar, asesorar y acompañar a las 
empresas» en ese camino de trans-
formación hacia la meta del creci-
miento.  

El sector financiero anima a las empresas a invertir 
para exprimir su potencial y continuar creciendo 
El presidente del Consejo Económico y Social de Castilla y León se muestra «optimista» y ensalza las 
oportunidades para afrontar nuevos proyectos gracias a la fortaleza del sector financiero en la Comunidad   
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L.G.E. VALLADOLID 
«¿Qué sería de nosotros si no hu-
biera un buen sector financiero que 
nos garantizara disponer de recur-
sos en los momentos de crecimien-
to o de transformación?» cuestio-
nó el presidente del Consejo Eco-
nómico y Social de Castilla y León, 
Enrique Cabero, en el Club de Pren-
sa celebrado ayer en Valladolid. Y 
la respuesta, apuntó, es clara: «Es 
una fortuna y una suerte que poda-
mos contar con un sistema finan-
ciero sólido y solvente, y en Casti-
lla y León lo tenemos».   

En palabras del responsable del 
CES, «una buena situación del sec-
tor financiero abre muchas oportu-
nidades», mientras que «cuando es-
tá en duda o en crisis, se debilita to-
da la economía». Pero falta confian-
za. «Cuando seamos conscientes 
de la potencialidad de Castilla y Le-
ón y de las posibilidades desde el 
punto de vista social y económico, 
creceremos más. Nos va bien aho-
ra, pero nos va a ir mejor», insistió 
desde una posición «optimista». 

Por eso, Cabero animó a la inver-
sión, tanto a nivel empresarial co-
mo personal o familiar, para iniciar 
nuevos proyectos, sabiendo que hay 

recursos suficientes en la Comuni-
dad para acceder a créditos, gracias 
a que hay un «sector fuerte, sanea-
do y solvente», reiteró. Y no sólo pa-
ra poner en marcha nuevos nego-
cios, sino también para relanzar los 
que ya están en funcionamiento, o 
para emprender acciones de creci-
miento, de transformación o de di-

gitalización. «Si sabemos que va a 
haber recursos, podemos hacerlo». 

Además del abanico financiero, 
el presidente del Consejo Económi-
co y Social de Castilla y León hizo 
hincapié en la necesidad de apro-
vechar el potencial de algunas ac-
tividades, como las relacionadas 
con las energías renovables, para 
alcanzar una posición de lideraz-
go, si se logra una mayor repercu-
sión en el territorio. «Esta comuni-
dad autónoma es capaz de incor-
porarse a la vanguardia de las reno-

vables; si aprovechamos bien las 
posibilidades, nos pueden situar en 
una posición relevante».  

También consideró que una de 
las fortalezas de la Comunidad «pa-
ra hacer frente a nuevos retos» es 
la buena disposición de las organi-
zaciones sindicales en las negocia-
ciones –«la presencia y participa-
ción de los sindicatos han permiti-
do grandes avances», expresó–, por 
lo que ensalzó el diálogo social co-
mo herramienta para lograr avan-
ces empresariales y sociales.  

«La negociación colectiva es fun-
damental porque es difícil encon-
trar a alguien que conozca mejor el 
modelo de un sector que los pro-
pios trabajadores», añadió en alu-
sión a los convenios donde se refle-
jan las condiciones de trabajo y las 
retribuciones de los empleados. «Un 
incremento salarial contribuye al 
crecimiento», sostuvo, sobre todo 
porque «el incremento de capaci-
dad de la renta y de consumo pue-
den generar nuevos empleos». 

Por otra parte, recordó que «el sec-
tor privado es la envidia a nivel in-
ternacional» o que existe un buen 
tejido educativo gracia a las univer-
sidades o los centros de investiga-

ción. «Las posibilidades, por tanto, 
son muchas. Esta es una comuni-
dad autónoma que tiene un presen-
te muy razonable, pero se puede ser 
mucho mejor», consideró Cabero.  

Por ello, el presidente del CES 
incidió en la necesidad de «re-
forzar el diálogo social», a fin de 
«diagnosticar, realizar planes y pro-
gramas, respaldar proyectos» y, en 
definitiva, «aprovecha todo este po-
tencial para ponerlo en funciona-
miento» y que «Castilla y León pue-
da convertirse en líder en algunos 
sectores de manera rotunda».  

Eso sí, puso sobre la mesa, al igual 
que hicieron otros ponentes, la ne-
cesidad de redimensionar las em-
presas como una de las asignatu-
ras pendientes de afrontar, «para 
hacer frente a nuevos retos». 

Como presidente de «una de las 
instituciones consultivas más an-
tiguas del periodo autonómico», 
Cabero recordó que se han con-
vertido en una «atalaya» desde la 
que tienen una visión general de 
lo que sucede en Castilla y León, 
y están abiertos a recibir propues-
tas o recomendaciones para que 
la Comunidad sea «más fuerte y 
más grande».   

«Es una fortuna y una suerte tener un 
sistema financiero sólido y solvente»  

ENRIQUE CABERO PRESIDENTE DEL CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE CASTILLA Y LEÓN

Además de apostar por la con-
fianza en las entidades financieras, 
los ponentes remarcaron la ne-
cesidad de adecuar la formación 
que se presta en las universidades 
a los requerimientos del mercado 
laboral, puesto que algunos secto-
res manifiestan problemas para en-
contrar los perfiles que demandan. 
«Es algo que está ralentizando el 
crecimiento», sostuvo la directora 
general de la Caja Rural de Sala-
manca.  

También el portavoz de Banco Sa-
badell estimó que una de las «gran-
des revoluciones que se tiene que 
producir» está relacionada con la 
adecuación de las titulaciones a las 
necesidades laborales. «Hay que 
transformar la formación», apuntó 
en el foro de debate. A su juicio, no 
hay que «obsesionarse» con la for-
mación universitaria, sino buscar 
fórmulas como las que ya se están 
implementando en países como 
Alemania u Holanda, «más indus-
triales», capaces de «generar profe-
sionales mano a mano entre el sec-
tor empresarial y el universitario».  

En definitiva, los ponentes ensal-
zaron la buena salud del sistema fi-
nanciero de Castilla y León para nu-
trir al tejido empresarial, al que ani-
maron a realizar mejoras en aras de 
alcanzar una mayor competiti-
vidad    pero, sobre todo, al que es-
timularon a emprender nuevos pro-
yectos para alcanzar nuevas cotas 
de crecimiento y liderazgo. 

L.G.E. VALLADOLID 
La directora general de la Caja Ru-
ral de Salamanca, Isabel Martín 
Arija, animó a los empresarios de 
Castilla y León a no poner freno a 
sus proyectos a pesar del «entor-
no de incertidumbre» actual, deri-
vado de los conflictos internacio-
nales que están teniendo repercu-
sión en España, porque cuentan 
con un amplio abanico de opcio-
nes de financiación en la Comu-
nidad que les puede facilitar su eje-
cución. «Están arropados y tienen 
posibilidades de llevar sus proyec-
tos adelante», expresó durante una 
de sus alocuciones en el Club de 
Prensa organizado por El Mundo 
de Castilla y León y el Consejo Eco-
nómico y Social, CES.   

Martín Arija aprovechó sus in-
tervenciones para elogiar a los «em-
presarios valientes» que apuestan 
por mantener su sede en una co-
munidad autónoma «complicada», 
por sus dimensiones territoriales 
y por la dispersión de su pobla-
ción» que, «en muchos momen-
tos», han podido tener la tentación 
de trasladarse a «zonas mejor co-
municadas» o con una «situación 
fiscal más favorable», pero que han 

apostado por continuar aquí para 
«añadir valor, peleando en un te-
rreno desfavorable».  

En este escenario, la represen-
tante de las cajas rurales en el fo-
ro El sector financiero en Castilla y 
León. Un aliado imprescindible de 
nuestro crecimiento celebrado ayer 
insistió en que este tipo de enti-
dades no son un complemento a 
la banca, sino recursos «de primer 
orden» que en algunas zonas aca-
paran el 40% de la cuota de mer-
cado, y ensalzó que los servicios 
que prestan son esenciales para 
vertebrar el territorio.  

«En un mundo como el actual, 
nuestra comunidad destaca por la 
despoblación y a veces es difícil 
que la gente tenga acceso a servi-
cios bancarios. Yo provengo de un 
modelo diferente como es el de las 
cooperativas, que tiene una dimen-
sión social y no plantea sólo be-
neficios económicos. Para el mo-
delo cooperativo es fundamental 
la implicación con la región y con 
sus empresarios, manteniendo ser-
vicios y financiación en una región 
que, muchas veces, es menos in-
versora de lo que a nosotros nos 
gustaría», reflexionó sobre el pa-

pel que juegan las cajas de ahorro, 
aupadas como «modelo que se ha 
hecho hueco en el mercado». «Echar 
gasolina a los proyectos de inver-
sión es una de nuestras finalida-
des y así lo hemos asumido», con-
tinuó en este sentido. 

Eso sí, no obvió las dificultades 
que tienen que afrontar para man-
tener abiertas oficinas en el mun-

do rural, «aguantando en muchos 
casos en poblaciones que no lle-
gan a los 500 habitantes». «No pue-
do ocultar que es difícil y que la 
rentabilidad es muy ajustada», ar-
gumentó de nuevo sobre la idea 
de que este tipo de entidades no 
se fijan sólo en criterios económi-
cos, sino también sociales.  

Por eso, porque «se trata de un 
tema casi más público que priva-
do», solicitó a las administracio-
nes colaboración para que sigan 

funcionando en entornos desfa-
vorables. «El colectivo está aguan-
tando de manera heroica porque 
nuestra gente necesita servicios 
bancarios, pero también se cierran 
comercios o bares», insistió en su 
razonamiento para pedir más apo-
yo a los poderes públicos para con-
tinuar trabajando en zonas azo-
tadas por la despoblación.  

Sobre esa base de «coherencia» 
y de «hacer una banca razonable 
y no especulativa», la directora ge-
neral de la Caja Rural de Salaman-
ca recordó que han logrado forjar-
se una «buena reputación» gracias 
también a la «voluntad» de «ha-
cer frente a los desafíos asesoran-
do a la gente» porque, según ma-
nifestó «la banca es algo más que 
comprar y vender dinero».  

Respecto a los retos de futuro, 
Marín Arija también puso el foco 
en la exportación y consideró 
que las administraciones públicas 
de Castilla y León «necesitan mo-
dernización y tecnificación». «Es 
una labor de todos; todos estamos 
implicados. Lo que marque el fu-
turo dependerá de que los cam-
bios se hagan realidad», puntua-
lizó durante el foro.  

«Muchas veces Castilla y León es una región 
menos inversora de lo que nos gustaría»  

ISABEL MARTÍN DIRECTORA GENERAL DE LA CAJA RURAL DE SALAMANCA

«El sector privado 
de Castilla y León es 
la envidia a nivel 
internacional»

«La implicación con 
los empresarios es 
fundamental en el 
modelo cooperativo»

EL SECTOR FINANCIERO DE CASTILLA Y LEÓN.  
UN ALIADO IMPRESCINDIBLE EN  NUESTRO CRECIMIENTO
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L.G.E. VALLADOLID 
«Castilla y León tiene todas las 
fortalezas que se pueden tener 
en una economía». Así de ta-
jante se mostró el director ge-
neral adjunto de Banco Saba-
dell, Pablo Junceda, en una de 
sus intervenciones durante el 
Club de Prensa celebrado ayer 
en Valladolid, para reflexionar 
sobre la situación económica 
de la Comunidad. A su juicio, 
se trata de una autonomía en 
la que «no falta financiación» 
y en la hay un abanico de me-
canismos para «abaratar esa 
financiación», por lo que ani-
mó a los empresarios a creer 
en sus posibilidades.  

«La clave es, primero, creér-
noslo y, luego, seguir crecien-
do», sostuvo en referencia a ex-
pandir los negocios más allá 
de las fronteras, no sólo a la ho-
ra de hacer compras, sino tam-
bién de asentar delegaciones 
en otros países. «Tenemos que 
convencernos de las capa-
cidades que tenemos y ser va-
lientes», subrayó.  

En este sentido, reflexionó 
sobre la presencia de «empre-
sas punteras» a nivel nacional 
y europeo dentro de Castilla y 
León –«que a su vez son trac-
toras de otras pequeña», ma-
tizó–, que son símbolo de la 
«capacidad» del territorio, si 
bien echó en falta «un pelín 

más de valentía» para «abrir 
miras y fronteras». Hay «cono-
cimiento y calidad», insistió, 
pero hay sectores en los que 
hay margen de crecimiento pa-
ra que Castilla y León despun-
te y se consolide como líder.  

El perfil del empresario en 
la Comunidad se rige por la 
prudencia y por ser «muy aho-

rrador». Características con-
vertidas en «valores indis-
cutibles» pero que en ocasio-
nes se tornan en frenos a la ho-
ra de abordar nuevas opera-
ciones o embarcarse en nuevos 
proyectos, de ahí que Jun-
ceda insistiera en poner el acen-
to en dar un paso más y «salir 
al exterior». 

Sin embargo, uno de los hán-
dicaps a la hora de expandir 
sus negocios es su tamaño por-
que se trata de un condicionan-
te que «penaliza muchísimo al 
salir al extranjero». «En la eco-
nomía al que vamos, cada vez 
más global, es bueno crecer y 
para eso hay que invertir».  

La alimentación de las in-
versiones pasa por la inyección 
de dinero y, en este sentido, re-
cordó que «en Castilla y León 
no hay ningún problema» pa-
ra buscar financiación. «Aquí 
hay una magnífica y absoluta 
normalidad; el funcionamien-
to del sistema financiero es de 
absoluta normalidad, y los pro-
yectos que tienen pies y cabe-
za salen adelante», expresó 
Junceda después de repasar el 
«interés» con el que trabajan 
los «grandes bancos» presen-
tes en la Comunidad, la «labor 
impagable» de las cajas de aho-
rro o la presencia de las socie-
dades de garantía recíproca.  

Después del análisis de la si-
tuación, el portavoz del Saba-
dell lanzó una reflexión final: 
«Tenemos que inventar el fu-
turo que queremos para Cas-
tilla y León». Sin perder de vis-
ta los «retos» que hay sobre la 
mesa, como la demografía o la 
mejora del transporte de mer-
cancías por ferrocarril.  

Pero teniendo en cuenta, so-
bre todo, que «hay que creer en 
nosotros mismos y en lo que 
somos capaces». «Hay dinero 
y los tipos de interés se estabi-
lizarán, así que podemos sacar 
las cosas adelante. Vamos a in-
ventarnos un futuro entre to-
dos; los bancos vamos a estar 
al lado de las empresas». 

«Tenemos que convencernos 
de las capacidades que 
tenemos y ser valientes»  

PABLO JUNCEDA DIR. GENERAL ADJUNTO DE BANCO SABADELL

L.G.E. VALLADOLID 
«Somos gente seria, cumpli-
dora, echada para adelante, 
pero nos cuesta una barbari-
dad creer en nosotros mis-
mos; ese es nuestro defecto», 
reflexionó el director general 
de Iberaval, Pedro Pisonero, 
en su análisis sobre el creci-
miento empresarial de Cas-
tilla y León después de con-
siderar que somos «los más 
alemanes de toda España».  

En el foro sobre la impor-
tancia del sector financiero ce-
lebrado ayer en el hotel Ser-
cotel de Valladolid, el director 
de la sociedad de garantía re-
cíproca insistió en la necesi-
dad de poner el foco en las for-
talezas y no tanto en las debi-
lidades, como pueda ser la fal-
ta de infraestructuras o de co-
nexiones porque, en 
comparación con otras regio-
nes del continente europeo, 
la situación de Castilla y Le-
ón es mejor, «por mucho». «Ha-
cemos bien las cosas y no nos 
lo acabamos de creer», insis-
tió antes de apuntar que, con 
un crecimiento del 4,5%, «so-
mos la envidia de Europa».  

Pisonero incidió en sus dis-
cursos en que las previsiones 
y los datos de crecimiento es-
tán en positivo y, aunque acla-
ró que algún sector puede de-
crecer, «la gran mayoría no 

tiene problemas». «Llevamos 
tres años previendo que las 
cosas van a ir mal, incluso aco-
tándolo por trimestres, y al fi-
nal los cierren son buenos». 
Tampoco ha subido la tasa de 
morosidad ni la inflación es-
tá «desmadrada», continuó 
para argumentar que no ob-
serva razones para poner fre-
no a las inversiones, a pesar 
del contexto internacional, 
con dos escenarios bélicos 
que han repercutido, por ejem-
plo, en el precio de los com-
bustibles o de algunas mate-

rias primas. «Nuestra econo-
mía sigue creciendo; no veo 
datos objetivos para parar», 
dijo.  

Para el director de la socie-
dad de garantía recíproca el 
pesimismo es un «germen» 
que hay sobre la mesa de Cas-
tilla y León – «porque aquí ser 
optimista se considera pesi-
mista», ironizó–, si bien con-
sideró que en algunas provin-
cias ya se vislumbra un cam-

bio generacional, rumbo a 
«una visión positiva de las co-
sas desde el punto de vista 
empresarial». «No es un pro-
blema de financiación, es un 
problema de fe», continuó en 
este sentido, en referencia 
también a que resulta difícil 
encontrar proyectos en la Co-
munidad que se queden sin 
financiación.  

Así, aclaró que sigue ha-
biendo inversiones, «aunque 
no tantas como otros años», 
y puso como ejemplo el esta-
llido de la pandemia para 
transmitir que hay que tener 
confianza en el futuro. «En 
2020, con la crisis, parecía que 
el sector de la hostelería se 
caía, pero lo único cierto es 
que el que se paró y decidió 
no invertir entonces, está aho-
ra en una posición peor». De 
ahí que animara al tejido em-
presarial  a no adoptar un pa-
pel pasivo en el mercado, y a 
poner en marcha proyectos 
emprendedores.  

«Tenemos momentos com-
plicados pero prácticamente 
en todos los casos se resuel-
ven los problemas», añadió 
antes de reflexionar sobre el 
futuro que les depara a las 
empresas que tienen capaci-
dad para invertir y no lo ha-
cen porque sólo se centran en 
el ahorro. 

«Hacemos bien las cosas        
y no nos lo acabamos de 
creer, es es nuestro defecto»  

PEDRO PISONERO DIRECTOR GENERAL DE IBERAVAL

«Hay una 
magnífica y 
absoluta 
normalidad en el 
ámbito financiero» «Nuestra 

economía sigue 
creciendo; no veo 
datos objetivos 
para parar»

EL SECTOR FINANCIERO DE CASTILLA Y LEÓN.  
UN ALIADO IMPRESCINDIBLE EN  NUESTRO CRECIMIENTO




